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2016 年 9 月 18 日 

主日講台信息：「不悔改」 

╱康來昌牧師 

 

經文： 

 啟示錄 9:20-21 

   「20其餘未曾被這些災所殺的人仍舊不悔改自己手所做的，還是去拜鬼魔和

那些不能看、不能聽、不能走，金、銀、銅、木、石的偶像，21又不悔改他們

那些兇殺、邪術、姦淫、偷竊的事。」 

 啟示錄第 9 章一開始講到第五位天使吹號，「我就看見一個星從天落到地

上，有無底坑的鑰匙賜給他。他開了無底坑，便有煙從坑裡往上冒，好像大

火爐的煙；日頭和天空都因這煙昏暗了。」 

神定意，事就成就 

    這狀況有點像水滸傳第一章裡，洪太尉掘開了一塊重重的石板，然後就跑出

出一大堆妖魔鬼怪，危害世界。也像在希臘神話裡潘朵拉的盒子，一打開就跑出

許多可怕的東西，帶來很多災難。不過這兩個都是神話故事，不是真實的，而聖

經（啟示錄）講的是真實的事情。 

    除此之外，還有個更重要的不同：洪太尉、潘朵拉讓許多災難出來，是因為

他們的幼稚、做錯事，一定要打開，結果闖了大禍。的確人不斷的在犯極幼稚的

錯，（你我、教會、政府、個人、團體都有很多錯誤罪惡），但聖經告訴我們，所

有正確、錯誤的事後面，都有上帝全然在掌管。 

    不僅是這裡的第五位天使吹號，星就掉在地上，七印、七號，每一個印一打

開，每一個號一吹完就有災難發生。請注意，那號是天使吹的，也就是上帝下的

命令。那印是耶穌―被殺的羔羊―打開的。這叫我們看見：神不如此定意，事情

就不會成就；神定意，就一定會成就，不管是我們覺得的好事或壞事，神做一切

的事情。 

    在 8：10，第三位天使吹號，就有燒著的大星落下。這星和 9：1 這裡的星

不確定是否是相同的星，不過兩次都看到那星不是所謂的隕石，而是有意志、有
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能力的。一般講這兩顆星應該都是撒旦或撒旦的僕役，在上帝覺得最恰當的時候

叫它掉在地上，且把無底坑的鑰匙賜給了它，如同神把天國的鑰匙給了彼得一

樣。神要怎麼安排、帶領、使用，都是神的事。（我們非常希望我們每個人是順

服、信靠、喜悅上帝的旨意，而讓主的旨意成就在我們身上。）也就是說，世上

的災難和幸福的事，對基督徒來講並不是偶然，不是命運、氣數，而是上帝全然

智慧、善良的旨意，神讓這些東西發生。 

    這些發生了以後，不僅是災難來了，而且第 3 節說，「有蝗蟲從煙中出來，

飛到地上；有能力賜給他們，好像地上蠍子的能力一樣，」也再次提醒，是有能

力賜給他們。這些蝗蟲是什麼？有興趣的人可以去研究，聖經有寫的我們都可以

研究。聖經花了很多篇幅講蝗蟲的樣子好像戰馬，頭上戴著冠冕，臉像男人的臉，

頭髮像女人的頭髮，還有牙齒、鐵甲，有尾巴像蠍子，尾巴上的毒鉤能傷人五個

月。 

    而這些蠍子出來時，神吩咐它們，第 4 節，「不可傷害地上的草和各樣青物，

並一切樹木，惟獨要傷害額上沒有神印記的人。」這一節有兩個叫人比較想不通

的地方，一個是在前面 8：7 就看到有三分一一的樹、草、地都被燒壞了，才隔

了幾節，聖經怎麼就會有這衝突、矛盾？當然聖經沒有衝突矛盾，在這裡神說不

要傷害草和各樣植物，我想有個含意，就是在墮落的世界，神還保守祂所造之物，

不會完全被消滅。 

    另外，「惟獨要傷害額上沒有神印記的人」，意思應該就是不要傷害額上有神

印記的人。但我們也在聖經、啟示錄或生活中看到基督徒也會受到傷害，也會有

疾病、也會被蟲咬，那麼說要保護這些植物和額上有神印記的人，是什麼意思？ 

神兒女的印記―信望愛安 

    （下面這些話我常常提，希望不會引起誤解，也不至於削減各位的信心，而

是能更明白，也更堅定。）基督徒、非基督徒額上都有個印記，那印記是什麼？

各有不同講法，我自己覺得那印記從聖經來看只有神的使者（天使）能夠分辨，

連神的教會都不一定能分辨得很準。在麥子和稗子的比喻裡耶穌也說過，不要在

不到時間的時候就把稗子拔出來，要讓它們一起長。也就是說，今生在世上，一

個人是不是個基督徒，從外表不大看得出來，只有從內心看。將來在天上的都是

屬神的，在地獄裡的都不是屬神的，但現在大家在世上一起生活，不大能分得出

來。 

    我們能夠說這個人一定是基督徒，因為他長得比較漂亮、成績比較好、品行

比較好、參加崇拜…？我們能從一些表現（如財富、婚姻、家庭、身體、壽命、
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成就）來說一個人是不是基督徒嗎？我覺得不太容易。並不是說沒有，因為神在

神兒女身上今生也應該有顯出一些物質上、身體上的祝福。而神對得罪祂的人在

今生有時候也會給他們一些打擊。只是打擊和祝福不大容易分得很清楚。神兒女

的那印記，今天我們人還看不太出來，只有聖靈能幫助，讓我們知道自己是不是

屬神的。不論如何，這段經文的意思是神在憤怒刑罰當中有恩典，祂保守了受造

的植物以及神兒女，不一定是他的身體、財富、家庭，就像今天的報告事項裡也

提到教會將成立一個珍珠小組，對象是經歷離婚的人。 

    我們可以，也應當求神讓我們的婚姻都很幸福，身體都很健康，工作都很順

利，不會出問題，但事實上知道我們不一定都能得到這些。從聖經人物亞伯拉罕

身上就看到他的婚姻中有多少眼淚，撒拉跟他的關係是多麼艱難。我們希望也求

神保守不要碰到，但神會讓我們碰到這些事的。神在祂兒女身上所做的絕對準確

的記號是我們內心的平安。我希望這樣的應許不會叫你覺得太差勁：「信耶穌不

過就是有內心的平安？好像應該多一點，薪水高一點，人漂亮一點，工作順利一

點」？我也再次說，應該不只是心裡的平安，物質上也希望好，不過不一定。但

每一個信主的人都應該有心裡的平安。 

    第 5 節，「但不許蝗蟲害死他們，只叫他們受痛苦五個月。這痛苦就像蠍子

螫人的痛苦一樣。」那不信主的人，在這裡說有五個月的痛苦。這五個月也不一

定是 150 天，這痛苦可能是指某一個時段。我覺得更好的理解，這是我們每個

人都會經歷的，包括基督徒。 

    這裡形容蝗蟲咬人，叫人痛得求死不得，第 6 節，「在那些日子，人要求死，

決不得死；願意死，死卻遠避他們。」不信主的人沒有平安，又貪生，又怕死，

又活得不快樂，真是可憐。但各位，對不信主的人，也求主讓我們有同情心，因

為信主的人也是如此，我們在世上恐怕多少都會經歷，「主啊，我活得太累了」。 

    我在探訪時碰到一些年長的弟兄姊妹，現在覺得越來越詞窮，「某媽媽，你

現在九十幾歲了還這麼耳聰目明，求神賜福你長命百歲」。但他都會很誠實的說：

「康牧師，我不要長命百歲，我希望主現在就把我接走，因為活得很累」。不一

定是心靈有什麼傷害，但身體的辛苦是真實的，求主憐憫。我也沒有什麼標準答

案，只是在說一件事，願主的話、主的聖靈、主的生命常常在你的心裡，常常藉

著十字架的愛感動我們，使我們在這麼多別人也受我們也受的災難、被咬中，還

是能有那平安、信心、盼望。 

    事實上聖經裡講到一個最屬靈、神最喜悅的人，他就不想活下去，你當然知

道就是約伯。約伯記 3：20，「心中愁苦的人為何有生命賜給他呢？他們切望死，

卻不得死」。7：15，「我寧肯噎死，寧肯死亡，勝似留我這一身的骨頭。我厭棄

性命，不願永活。」 
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    基督徒、非基督徒都會碰到婚姻、工作、生病、經濟、所謂倒楣的各種問題，

個人團體教會都是這樣。而我們不一樣之處在主的愛、主的道、主的靈在我們內

心深處，使我們仍然信、仍然望、仍然愛、仍然安，是這個世界不能給的，也是

這個世界不能奪走的。願上帝的愛、基督的愛使我們能夠如此。 

    所以約伯（你我）想死，跟世人的想死，希望有一點不一樣，我們想死的同

時，還是想到主是愛我們，所以在可能想死的時候，約伯還是希望在主那裡得到

主給他的公義。約伯記 16：20，「我的朋友譏誚我，我卻向神眼淚汪汪。」各位，

神叫我們眼淚汪汪，我們也向祂眼淚汪汪。不管怎麼樣我們確定一件聖靈放在我

們心裡的叫我們知道：除祂以外別無拯救，除祂以外別無希望。或許我們可以再

說：「除你以外，在天上我還有誰呢？除你以外，在地上我也沒有所愛慕的」。各

位，不要在失戀時、兒子讓你生氣時才講這句話，讓我們在最幸福時也能講這句

話。不是我煞風景，而是知道一切今生來世的祝福在於信靠上帝。 

    約伯說：「願人得與神辯白，如同人與朋友辯白一樣；」感謝主。我要跟神

辯、跟神吵，我知道祂一定對，但我要向祂辯駁。這是一個基督徒很好的態度：

我不離開主，不灰心，我知道即便主叫我受最大的苦，是有意義的。但是，主啊，

請你說明、安慰一下；多多的說明、安慰我。 

神為什麼使人受苦，神為什麼使人快樂？ 

    所以想想，神為什麼讓我們受苦，受苦五個月，受苦到不想活下去？基督徒

和非基督徒都會有這樣的情形。神為什麼要我們受苦？把這問題稍微擴大一點：

神為什麼讓我們（包括不信主的人）享福、生活舒適、有快樂？神給我們金錢的

目的是什麼？神給我們這些是什麼意思？  

    我覺得神給我們世上的享受，在我們身上產生的結果，常常不是神希望我們

有的反應，因為我們得到了神給的那些東西之後，就希望得到更多。譬如神給我

們身體健康，產生的結果是我們希望身體更健康；吃東西很快樂，結果就希望能

夠常常大快朵頤。吃得快樂，我們就更加想吃；穿得快樂，我們就更加想穿；性

愛快樂，我們就更加想有性愛；錢使我們快樂，我們就更加想要有錢。神給我們

什麼快樂，我們就希望多得到這些。這合理，但神希望我們在得到這些時，不是

沈迷、停留在這些事上。神給你美麗，不是要你只享受美麗；神給你健康，不是

要你享受健康。 

    保羅在使徒行傳 14 章對路司得的人講，「神常施恩惠，從天降雨，賞賜豐

年，叫你們飲食飽足，滿心喜樂。」這是對非基督徒講的話。神的恩典在罪惡的

世界仍然臨到每一個不信主的人，甚至叫他們飲食飽足，滿心喜樂。我們的神充
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滿憐憫，感謝主，給不信主的人這麼多的福氣，為什麼？就是叫我們滿心喜樂，

喜歡這些嗎？沒有錯，但不是停在那裡。保羅在前面講，神給我們這些，是要我

們「歸向那創造天、地、海、和其中萬物的永生神。」神給你金錢，要你歸向賜

金錢的上帝，而不是歸向金錢。神給你能力、聰明，是要你歸向賜能力、聰明的

上帝，而不是只想自己各方面能力更多。不是只有這些，如果只有這些，那就成

為你的偶像。如果你是歸向神，神可能就越多賜給你這些，因為你能夠很安全的

使用這些，幫助人更加認識神。可惜人在快樂的時候往往不會去歸向賜各樣東西

給我們的上帝，而只會覺得那些東西（食物、金錢、權利、掌聲）這麼好，那東

西是我的神。這些都是人性，也都不是錯誤，但希望我們能記得最重要的，神讓

我們飲食飽足、滿心喜樂，是要我們歸向神。對非基督徒是這樣，對基督徒也是

這樣，所以我們可以說：神賜福給人，是要人悔改歸向神。 

    「悔改」這字不太恰當，因為講到悔改，常常想到的就是做錯了事很難過，

但悔改在聖經裡的意思主要是轉向，並不一定要是做錯事很難過，而是走得更

對、更正確。我愛神，我的悔改是我更愛神，我的轉向、方向更聚焦在神身上，

更專心的愛祂。我以前愛神有七成，現在能更完全的愛神。這也可以叫悔改，但

更恰當的就是歸向上帝。不信主的人在福氣中很難歸向上帝，他只想要更多得到

福氣，願信主的人我們在福氣中歸向神。 

    而在痛苦中呢？神為什麼給人痛苦？神給人極大的痛苦跟神給人極大的福

氣一樣，都是希望人歸向神。所以很簡單，基督徒碰到災禍和幸福，都希望更加

歸向神。然而我們碰到災禍往往不是更加歸向神，跟我們碰到福氣往往不是更加

歸向神一樣。各位，天經地義，你碰到牙疼，會做什麼？只有一件事，就像你吃

糖，糖好吃就想再吃糖，牙疼就希望牙不疼，什麼時候會想到牙疼所以要歸向神？

很正常，因此我們會忘記。牙疼找醫生，是很對，但更對的是歸向神。你說：「我

實在很難想牙疼跟歸向神有什麼關係」，有的，你的身體是屬神的，你的牙齒也

是屬神的，神希望你有健康的牙齒，神希望你每根頭髮都健康，因為那是祂的。

神希望祂的工具能夠顧惜保養，我們不是自己的人。我們的罪惡就讓我們在快樂

當中去追求那些使我們快樂的偶像；我們的罪惡使我們在痛苦當中不知道痛苦的

來源是因遠離了上帝。求主幫助我們。 

要人悔改歸向主 

    我們這些在五個月時間痛苦中想死都不能死的人，神的恩典是希望我們能夠

悔改，而不只是想要怎麼避災。就如同神要我們在富裕當中知道怎麼享受、歸向

神，而不只是想怎麼得到更多這些東西。當災難艱難臨到，我們沒有歸向神的時

候，最不幸的事就是我們繼續的不悔改，繼續的剛硬。 
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美國有位很好的牧師 John Piper，他得了癌症後寫過一本書叫「Don’t waste you 

cancer 不要浪費你的癌症」。一般都說不要浪費時間、金錢、精力、青春，好的

東西不要浪費掉了。而什麼叫不要浪費癌症？Piper 的意思是得了癌症很痛苦，

如果得了之後一如故我，那就白受苦，浪費了。世人一方面浪費神的恩典，神給

我們的好處我們享受，但沒有享受到永遠的快樂。一方面當神給我們災難希望我

們歸向神時，我們卻沒有，甚至反而有時會離祂更遠。我們都會這樣，求神幫助。

神給我們恩典這麼豐富，我們卻常常離祂更遠，我們需要悔改。 

    第 9 章講到這些人受苦，沒有悔改，於是就繼續有苦。13 節，「第六位天使

吹號，我就聽見有聲音從神面前金壇的四角出來，吩咐那吹號的第六位天使，說：

把那捆綁在伯拉大河的四個使者釋放了」。這四個使者是誰我們也不確定，但大

方向我們知道，是非常邪惡的四個使者，它們要殺地上的人三分之一。同樣，我

們也許不必在數字上有太多分析，就知道這是個巨大的數目，給人很多災難痛

苦。但這些人仍舊不悔改，浪費了神的恩典，也浪費了神的管教、責備、安慰。 

    在啟示錄裡提到的悔改比在其他地方都多，也主要是針對教會，而不是世

人。請不要弄錯，我們不是說星雲法師、慈濟、販毒、走私、詐騙、拜偶像的、

無神論他們需要悔改，在聖經啟示錄裡最多講到要悔改的，是對教會、基督徒講，

舊約、新約都是一樣。 

    啟示錄 2：4，神對以弗所教會講「你要悔改，因為你把起初的愛心離棄了」。

什麼是把起初的愛心離棄了？一般我們馬上想到的就是剛開始很愛神、愛人，後

來不愛了。這可能是一部分，但不是最重要。最重要的是你把起初你認識神的愛

離棄了，你不再覺得神是可愛的，不再覺得神是愛你的。你把神對你的愛離棄了，

你可能去喜歡其他更多的東西，甚至你可能在意更多的東西，包括人的稱讚、世

上的成就，而不在意神對我們的稱讚，也不太在意自己是這麼大的罪人，上帝對

我們有這麼奇妙的愛，覺得平常、不稀奇了。當人不再稀奇神的愛的時候，他對

人也沒有愛了。神的愛被我們離棄，我們就不愛人了。 

    以弗所教會有那麼多優點，但把起初的愛離棄了，他要悔改。並不是說我們

基督徒生活天天要多麼的熱情、激情，但我多麼希望神常常扶持、幫助我們，將

祂的愛藉著聖靈澆灌在我們心裡，多認識主是多麼的美好，使我們對人的真誠是

被上帝的愛激勵。我多麼希望在生活中每個時刻神的愛在我裡面使我有神給我的

良善。以弗所教會把起初的愛離棄了，他要悔改。 

    2：14，別迦摩教會服從了巴蘭的教訓、尼哥拉黨的教訓，他們的信仰不純

不純正。2：20，推雅推喇教會容許耶洗別的教導，信仰不純正。信仰不純正，

其實意思就是對上帝不忠心。我們非常清楚，正確的信仰沒有什麼很複雜，就是

只有獨一的真神，「以色列啊，你要聽！耶和華─我們神是獨一的主。你要盡心、
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盡性、盡力愛耶和華─你的神。」信仰的純正就是單單的愛主，接受主對我們的

愛。如同在人間，你對你的配偶很好，行禮如儀，但心中慢慢不愛他了。這雖然

可能是個很普遍的現象，我們求主幫助，這需要悔改。對自己的上帝不純全的愛，

信仰不純了，是上帝不喜悅的，要悔改。 

    3：1 講到撒狄教會是個有名無實，垂死的教會。我也覺得很奇怪，撒狄教

會到底有什麼錯誤，我看不出來。他沒有錯誤的教訓，沒有離棄愛心，耶穌只有

說，「按名你是活的，其實是死的」。（這句話常常是老婆罵老公的）也沒有說出

他壞在哪裡，大概就是不動。神對這個教會說你要悔改，要把快要死的堅固起來。

很奇怪，一個軟弱的教會，應當神是說「我給你力量」，但神說「你要發出力量」。

弟兄姊妹，神常常給我們很艱難的功課，我們覺得已經受不了了，神還再加上一

個擔子。不是神對我們不好，是神讓我們在艱難中倚靠上帝而活出更光輝的生活。 

    上禮拜沈牧師有講到老底嘉教會，3：16，老底嘉教會不像冷泉有冷的功效，

也不像熱泉有熱的功效，他也不冷也不熱，意思就是沒有用。沒有用卻還自大，

自以為是富足，已經發了財，一樣都不缺；卻不知道自己是那困苦、可憐、貧窮、

瞎眼、赤身的。 

    各位，主要老底嘉教會並我們每一個教會、每個基督徒有真正的富足：渴慕

上帝，渴慕上帝的話，渴慕上帝的救恩。有真正的榮耀：被上帝肯定而不是被世

人肯定。有真正的智慧：能夠看到上帝的美好，而不是只看到世界的美好而已，

那叫做瞎眼得看見。我們很難悔改歸向主，以色列人很難悔改歸向主，很多人，

神給他越多的恩典，越聰明、越有能力、越漂亮、越有錢、越會講道、越大的教

會，神給的越多，我們常常越遠離主，因為我們驕傲。有的時候神給的打擊越多，

讓我們碰到疾病、痛苦、艱難，我們也越遠離神，厭恨神，覺得神不公平。 

    各位，你我個人團體的難處，我想都有合理之處，但最重要的我們需要倚靠

上帝。「主啊，開我的眼，看到你的美好」。講啟示錄或任何一卷書都是這樣，我

常常強調，不要只去看啟示錄裡面的災難，更要看到那些災難是要我們永遠得

福。不要看到啟示錄裡的黃金街、碧玉城，要看到神給我們的榮耀和豐富。我們

看、經歷，不管我們是經歷求死不得的痛苦，或是經歷神給我們的安慰，讓我們

總是願意悔改。 

神所疼愛的就責備管教 

    啟示錄 3：19，「凡我所疼愛的，我就責備管教他；所以你要發熱心，也要

悔改。」神責備管教祂的兒女，目的是要我們享永遠的福氣。希望每件事，包括

這次的颱風風災過去了，世人必定要做的就是怎麼樣重建、防範風災，水、電、
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交通等等能處理得更好，這是應該的。但基督徒應該知道我們要防範災難，最重

要的是不要遠離上帝，要親近、歸向上帝。神給恩典，要我們歸向主；神給災難，

要我們歸向主。恩典給我們，我們不歸向主而歸向這些好處，災難給我們，我們

不歸向主而只想避災，然而不歸向主不能真的避災。 

    神很難過，從舊約就開始。神在以賽亞書第一章對以色列人說：「為什麼還

要挨打，為什麼你們已經滿頭疼痛，全心發昏，從腳掌到頭頂，沒有一處完全的，

還不悔改？」神不希望繼續責打我們，神希望醫治、安慰我們，求主讓我們悔改。  

禱告 

    天父，我們謝謝你豐富的恩典，主，我們謝謝你賜給我們的。我們在台灣，

在信友堂，在任何一個地區都相當的豐衣足食，我們有吃不完的食物、穿不完的

衣服、看不完的美景，你給我們的享受很多，我們感謝你。願這些享受使我們更

感恩，更愛主、更願意跟人分享。主，我們也謝謝你，你所愛的你必管教，你沒

有讓你的兒女繼續一意孤行，你藉著大小的災難提醒、責備我們，好叫我們更有

你的樣式，好叫我們不至於有永遠的死。求主也讓我們在災難的時候有一個謙卑

的心，會悔改。求主帶領。奉耶穌的名禱告，阿們。 

                                                  （呂琪姊妹整理） 


